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“青年强，则国家强。”在党的二十大
报告中，习近平总书记代表党中央再次对青
年人寄予深情期待。

现在青年的模样，就是明天国家的模样。
近年来，“躺平”一词开始在互联网上

频繁出现，2021 年更是成为十大网络用
语、十大流行语，甚至有人说“躺平”表达
了当代青年的整体形象。而在我看来，真正

“躺平”的只是极少数，认真生活、努力工
作、不懈奋斗的才是大多数。

最近，朋友给我讲了一个青年人读书甚

至带动一群人读书的故事：一个叫黄可的女
孩子，从给父母亲床前夜读开始，慢慢把自
己的朗读行为变成了给父母的小讲座，又在
李浩英等几位有教育工作背景的家长的支持
下，把一个家庭的睡前夜读变成了几个家庭
参与的“新知读书交流群”，从一个人到一群
人，从线上到线下，甚至从结伴阅读到运
动、观剧，一个旨在促进自律和分享的学习
型社群有声有色地开展起来。就在当下，一
群青年人，带动着他们的父母，也有年轻的
父母亲带着他们的孩子，每天早晨6点相约晨
读，用琅琅书声开启新的一天——这是一道
多么美丽的风景啊！我知道，这也是当下许
许多多青年人真实生活的缩影。

作为一名阅读推广人，我是被这个故事
深深打动的。

我一直认为，一个人的精神发育史就是
他的阅读史，一个民族的精神境界取决于这
个民族的阅读水平。而对于一个社会来说，
青年人的阅读有着格外重要的意义。

刘向在 《说苑·建本》 中说：“少而好
学，如日出之阳；壮而好学，如日中之光；
老而好学，如炳烛之明。”人生不同的时期，
读书学习有不同的特点和不同的风景。一般
而言，在学校教育阶段，由于课业的需要，
青少年学生多少会有一些阅读生活。但是，
这个时期的阅读往往带有一定的功利性。真
正衡量一个人是否真正养成了阅读习惯，能
否把阅读作为自己的生活方式，往往取决于

青年时期是否真正地形成了精神的饥饿感，
是否有着阅读的内在需要。在面临职场的压
力和创业的忙碌时，是否能够为自己寻找安
放灵魂的时间。在疫情期间，能否安静地与
自己独处？在和他人互动时，能否多些理解
和宽容？面对不可预知的人生不确定性，能
否勇敢面对？在人生的各种点滴中，在面临
无所不在的人生选择时，阅读所带来的间接
经验的浸润和影响将会无所不在。

新时代读书已经蔚然成风，我颇感欣慰。
是的，阅读也是需要传播、需要影响、需

要带动的。日前，“政协委员读书笔记”丛
书，其中包括我和贺春兰主编、多位十三届全
国政协委员参与，人民政协报社多位记者支
持，文史出版社出版的《家庭教育何为》一
书，作为委员读书成果之一，正在中宣部、国
家发展和改革委员会、中央军委政治工作部和
北京市委市政府共同主办的“奋进新时代”主
题成就展展出，全国政协开展的委员读书活
动，两年以来早已经风生水起，不仅影响和带
动了全国近百万各级政协委员的读书，也充分
发挥了溢出效应，从书香政协走向书香社会。

期待看到更多像黄可这样的热爱阅读的
青年人，用自己的智慧和热情播撒阅读的种
子，让青春在阅读中美丽绽放。

（作者系十三届全国政协常委兼副秘书
长，民进中央副主席。多年来，持续写提案
推动全民阅读，被国家新闻出版总署定为
“全民阅读形象代言人”）

让青春在阅读中美丽绽放
——为“新知读书交流群”点赞

朱永新

最近，身着红色球衣的中国女篮主教练郑
薇成为全球最耀眼的“网红”。

10月 1日下午，她在率领中国女篮出征
澳大利亚拿下2022年世界杯亚军后，国际篮
联官方旋即宣布——中国女篮主帅郑薇当选为
本届世界杯“最佳教练”。在10月10日公布
的最新一期女篮世界排名的榜单上，中国女篮
的排名上升5位，跃居世界第二。

此时仍远在悉尼的郑薇教练一定想不到，
因为她和她的妈妈宋敬梅老师，让武汉大学一
个名为“回珞家”的微信群在国庆之夜沸腾了。

将同学们的激情点燃者，是网名为“西域
老狐”的胡晓晖同学。他在深夜接连发来信
息：“女篮主教练郑薇竟然是武大子弟。她是
在武大校园里长大的。我的几个中学同学当年
还和她一起打过篮球。那时她才十几岁。”“刚
刚知道，郑薇还是宋老师的女儿。当年体育教
研室负责中文系的宋敬梅老师，不知道大家对
她还有没有印象？”

大家喜爱的宋老师在阔别40年后意外出
现，同学们惊喜不已，祝贺、回忆、思念的微
信雪片一样地飘来。

看到宋老师女儿成国家女篮教练，又在世
界杯大赛取得优异成绩，年级辅导员、《邯郸
日报》退休记者韩德泉在微信中情不自禁地
说：“骄傲！为中国骄傲！也为武大骄傲！”

镜头一：10月1日下午，中美女篮决
战十分激烈。在比分落后的情况下，颇有
大将风度的郑薇眼神是坚毅的，在她沉着
镇定的指挥下，女篮姑娘们表现出不惧强
手、勇敢拼搏的良好精神风貌，沉寂了
28年的中国女篮终于重返世界杯之巅。

往事回放：因为宋老师的执着，“夫子系”
破天荒拿到了全校运动会团体总分第一名。

“黑瘦黑瘦，齐耳短发，一双大大的眼
睛，永远穿着一身颜色不太鲜艳的旧运动
服。”这是宋老师在学生眼里的第一印象。久
而久之，同学们发现，认真执着、全力以赴，
才是这位宋老师做人做事的本色。

宋老师工作非常负责，每一堂体育课，她
都表情严肃，口哨吹得短促有力，像跨栏、跳
远等项目，她不厌其烦地给同学做示范；每
天下午的课外活动时间，她一定会准时来到
学生宿舍门前，督促同学到操场去参加各种
体育训练。

首批恢复高考走进大学校门的学子，基
本没有受过正规的体育训练，体能和运动技
能普遍很差，实现体育达标是一项艰难无比
的事情。

张天文同学记起了那次进行800米达标考
试的场景。当她上气不接下气地跑到终点，看
到宋老师及时按下计时器后说刚刚达标，紧张
的心情终于松弛了下来。她在微信中说，感
觉宋老师时刻为每个学生加油鼓劲，既有高
超的体育教学方法和丰富的经验，人还很善
良、慈祥。

“对宋老师的印象很深。”百米跑步不达
标的刘海清同学，在操场上练习时，为了加
快速度，他开始快速摆臂，没想到手快脚步
也跟着加快，变成小碎步向前跑。“宋老师在
台阶上看到了我的跑步姿势不对头，着急
了！大声叫着‘步子大一点！步子大一
点！’”这一情景已经深深嵌入了刘海清的脑
海里。

中文系向来是文弱书生的集中地。在宋老
师不懈的努力下，1979 年 5 月的全校运动
会，有“夫子系”之称的武汉大学中文系破天
荒地取得了团体总分第一名的骄人成绩，此纪
录至今没有被后来的学弟学妹突破。

镜头二：小组赛结束的9月27日，中
国女篮队员端出生日蛋糕、中国国旗、郑
薇球员时期所穿的 12 号球衣为郑薇主教
练庆贺 59 岁生日。姑娘们喜欢她们的郑
导，她既是严师，又是知心姐姐，在严格
训练的同时，她会买来乐高、通过线上瑜
伽课，让队员的心情变得平静。

往事回放：宋老师对学生就像对自己的孩
子一样充满温情。

宋老师的职业发展之路充满曲折。她和丈
夫郑斌教练早年都曾是职业运动员。“文革”
让他俩中断了一生钟爱的篮球事业，双双被转
业到武汉大学当普通的体育教师。

但在同学们的眼中，宋老师坚强地挑起了
工作、家庭的双重重担，她拼命努力工作，用

心培养孩子，并把她善良、温和的一面留给她
的学生。

来自江西信丰的李聪辉同学遥想当年，
“宋老师与我是江西老乡，因为我体育不好，
宋老师还特意让我到她家做客，鼓励我！一切
恍如昨日。”

湖北孝感的蔡诗红同学忆起从前的一桩趣
事：有一天，常喊肚子缺油水的张安东搞到几
只甲鱼，可是没地方弄熟，就约了几个人跑到
宋老师家借火加工，然后饱餐了一顿。

“当年武汉军区女篮郑海霞一枝独秀的时
候，宋老师还委托年级体育委员刘晨峰向中文
系同学征集有关诗句。她想给郑海霞加油！”
雷喜梅同学一直还记着这件事。

刘晨峰曾是武汉大学男子篮球队队员，他
坦言，“宋老师是我在武大最喜欢的老师之
一。”他充满感情地回忆说，“宋老师对我要求
很高，她认为我有潜能，可以在体育运动方面
走得更远，待我如同我的教练。若早个十几年
遇见宋老师，我大概率会成为一个小有成就的
运动员。”

宋老师留在同学们记忆中的点点滴滴，每
一个片段都是如此温馨美好。

镜头三：在悉尼体育馆拼到最后一
秒，中国女篮获得本届世界杯亚军。在兴
奋、喜悦的同时，郑薇表现得异常清醒、
冷静。她说，“我们一定要清楚，和强队
相比，我们还有很大的差距，要尽快确立
一个新的目标，并朝着那个目标去努力。”

往事回放：宋老师一如从前的冷静低调甘
愿默默耕耘。

“宋老师现在会在哪里？”经过国庆节之夜
短暂的激动以后，寻找宋老师便成为“回珞
家”群友的急切愿望。

第二天上午，寻找宋老师的行动开始
了！曾担任过湖北省教育厅厅长的刘传铁同
学发挥优势，迅速获得了宋老师的联系方式
及近况消息。胡晓晖虽身在海外，但通过互
联网向多个朋友群发出求助信息，也很快得
到回音。

10月 2日中午，给宋老师的第一条短信
发出去了。“宋老师：您还好吗？昨天郑薇获
得了本届世界杯‘最佳教练’的荣誉，大家都
非常激动。从昨晚到今天上午，同学群里对您
的回忆留言此起彼伏。很想知道您的近况，也
很想去看您。不知方便吗？”

宋老师很快给予了回复。她在留言中告诉
大家，“我已86岁，退休快30年了。郑薇是
我女儿。这次世界杯比赛成绩已成历史，算是
完成了任务。谢谢你们的关心。”

对同学们的美好回忆和赞美，宋老师谦虚
地表示，“谢谢你们的夸奖，那些事是我应该
做的。”

一如从前，宋老师还是那样的低调，始终
甘做一个默默耕耘的人。

“郑薇主教练的眼神，同宋老师一模一
样。”清纯的“北京女孩”张天文同学的独
到发现，引起了同学们的强烈共鸣。谁能否
认，郑薇主教练今日的风采，不是从父母身
上得到的一种精神传承呢？

（作者系中国青年报社原副社长）

“郑薇的眼神和妈妈一样”
——珞珈学子回忆女篮主教练郑薇的母亲宋敬梅老师
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今年年初，我拿着文学学士学位证书，
几经辗转回到北京。冬天的某个晚上，我突
发奇想，在父母睡前为他们朗读了一段文学
作品。持续几天以后，父母愈发享受，于是
便要我继续。从此，我会在每天晚上，在父
母临上床睡觉的时候选择一部自己喜欢的
书，朗读着其中优美的文段，以期让浪漫的
感受伴父母入眠，就像儿时他们为我讲睡前
故事那样。一星期后，我的“两位听众”越
发投入到了这个活动中，还要我在朗读前介
绍作品的背景及推荐理由。于是我这个突发
奇想的“朗读会”逐渐变成了“小讲座”。
小讲座持续一个星期后，我的两位听众又不
满足了，他们想要自己深度阅读我介绍过的
文学作品。于是小讲座演变成了我和父母一
起共读的“家庭读书活动”。家庭共读进行
几次后大家的感觉都很好，我们于是决定把
它坚持下去。于是，每晚睡前，我们会布置
好桌子、准备好台灯，仨人相约就座。忙碌
了一天，这样安静下来的“家庭共读时光”
成为我们一家人最享受的时刻。

这样的“变化”我始料未及。颇有种无
心插柳柳成荫的惊喜感，也多少体验了大学
时老师们引导学生进入某一学科、探讨学术

问题的时候，为什么会有那么大的成就感。向
他人介绍你的所爱，让他们也感受到这种美，
确实是种莫大的快乐。对我而言，这所爱之物
是文学，感受美的方式是阅读。父母在我的带
领下真的对原本他们不了解的文学作品产生了
强大的兴趣，并为之感动。我于是也体验到了
很强的成就感。

几个月后，母亲和李浩英，两位热心的
教育工作者牵线，让我们这个刚养成共读习
惯的家庭与李老师爱好运动的家庭互动互
补，促成我和李老师学习建筑专业的女儿陈
末一起养成“阅读+运动”的习惯。在李老
师一家的鼓励和陪伴下，原本极其惧怕跑步
的我第一次享受了慢跑，甚至开始坚持早
起，一改多年熬夜的习惯。从我的视角来
看，这堪称奇迹。两位母亲进一步建议我和
陈末一起成立个读书交流群，带动更多人早
起、阅读。彼时，陈末已经组建了一个“90
后”跑团，而我与在北京的两位堂、表哥也一
起成立了一个三人读书小组。

2022年4月23日，陈末、于熙、臧明楚
和我4个有不同学科背景的“90后”年轻人
在线上聚集在一起，讨论读书群的活动方式。
讨论中，大家表示希望读书群能聚集一批背景

各异的人，提供一个交流的平台，让参与者在
彼此互动中抱团读书，也经由他人启发而接触
到自己平常不太会接触的知识，填补缺陷、获
得新知、开阔视野。于是，我用“新知”给读
书群命名。提到这个词，许多人会首先想到倡
导“生活·读书·新知”的三联书店。读书群
名字的灵感的确来源于此。几年前，我还在初
中的时候，三联书店曾出版过一本名为新知的
杂志。内容五花八门，好像文学艺术居多，给
我一种时而光怪陆离，时而优雅、新鲜奇妙的
感觉。当时的我有些还看不太懂，但非常喜欢
它。我为读书群选择这个名字，一方面是出于
私心想要纪念那个可爱的《新知》杂志，另一
方面也希望那种多领域知识汇聚一堂、奇妙又
精彩纷呈的感觉能够在读书群中再现。

于是，从4月起，每日清晨6点都有一群
人聚集在远程会议前，隔着屏幕，在城市的各
个角落相互陪伴，一起在阅读中度过或是宁静
平和或是令人振奋的一个小时。除晨读外，读
书群也推出了领读、专题讲座、共读等其他形
式的活动。转眼间，夏季来了又走了，如今已
经过去了半年。期间，有不少新朋友加入，也
有不少人坚持了一段时间后渐渐不再出现。坦
白来说，在经历了最初的兴奋期后，许多成
员、连同我自己的兴奋感都在减弱。但得幸于
大家的坚持，每天早晨的读书和分享活动顽强
地继续着。

10月 5日，读书群里的部分成员首次进
行了面对面交流，参与者共有10余人。在某
公司工作的程序员吴学弋提出并促成了此次

“读书会+舞台剧”的活动，并带着大家一起
活跃了起来；心细周全的陈末现场张罗，让所
有人的参与体验变得流畅、舒适、令人愉悦；
李浩英老师则精心准备了关于职业生涯规划的
小活动，引导青年人追问自己于每一天中的时
间安排、行为选择是否支持了自己的梦想和长
远目标；有位母亲抱着孩子参与了交流，还有
一位校长闻讯赶来。显然，这次的活动为读书
群注入了新的动力。我想是这个事情本身的价
值，以及此前几个月大家在读书群的各种活动
中建立的友谊和信任，使这个发起于线上的读
书交流走向了线下。

“独行快、众行远。”经由读书群成员的陪
伴，我再次体会到了在群体中和他人互相学
习、相互敦促，对个人成长的价值。一个团队
要能走得远，确实需要性情和能力多样的成员
以面对多元的挑战，需要大家彼此唤起、影响
和督促的力量。

这篇文章执笔之时，气温骤降，这是读
书群经历的第一个深秋，距离我第一次在父
母睡前朗读文学作品，也快迎来一周年纪念
日了。天气冷了，早上从被窝里钻出来读书
就变得更艰难，成员们参与读书群的交流就
会有更多挑战。但我知道，通过读书群聚集
起来的我们，会继续聚集在读书、分享的柳
树荫下。我也希望还能在下一个深秋继续书
写新知读书交流群的故事。希望它能让我们
这些人、以及更多的成员聚集在一起，共同
见证许许多多个冬季。

（该文系作者应群友之邀介绍新知读书交
流群建立的故事）

读 书 不 觉 秋 已 深
——记新知读书交流群的诞生与成长

黄可

几十年之后，几十位已经年逾花甲
的老人回忆起当年他们大学公共体育课
的一位体育老师，仍然记忆犹新。在这
些老人们的描述中，我们看到了一位可
亲的热爱体育亦希望年轻人爱上运动的
体育老师形象。在体育不被重视的年代
里，一位体育老师能够被记忆是鲜见
的。郑薇主教练显然是幸运的，出生在
这样的家庭，从小便受到了体育人的传
承。而在编者看来，这些当年被称为夫
子系的武汉大学中文系学子们亦是幸运
的，这位老师在当年给他们打上的青春
底色何尝不也影响着他们的一生。

（贺春兰）

编后：

希望有更多这样的
体育老师被记忆

党的二十大报告中进一
步强调，要深化全民阅读活
动，以提高全社会文明程度。

在各方面的推动下，目
前，在我国，在一些地方和
人群中，阅读已然渐成风气。

日前，全国政协常委朱
永新听闻了几位“90 后”青
年人带动父母和一群人晨起
共读的故事，特别致信编辑
部 为 之 点 赞 。 本 刊 特 别 刊
发，以飨读者。

——编者

■链接

在 坚 持 了 半 年 之
后，10月5日，新知读
书交流群线下首次交
流。这个由几位 90 后
的年轻人发起，跨领域
跨年龄参与的读书群里
的 10 余位读书人第一
次见面。现场的活动海
报上写道，“邀请你带
上你看过的书，将你的
感动分享给他人。”该
日，新知读书交流群还
发起了线下免费交换书
籍活动。

图/文 陈末

1010月月55日日，，黄可在主持线下交流黄可在主持线下交流。。


